

*Abstract*

Am Beispiel von Qoh 3,10-15 wird die Anthropologie des Qoheletbuches rekonstruiert und dabei der Versuch unternommen, Qohelets Menschenbild im Kontext anderer anthropologischer Ansätze des Alten Testaments zu interpretieren. Qohelet entwirft weder eine rein pessimistische Anthropologie, noch kann er als Vertreter einer rein optimistischen Anthropologie verstanden werden – vielmehr vermittelt das Qoheletbuch zwischen extremen Ansätzen und versucht, das Wesen des Menschen und seine Fähigkeiten zwischen Ahnung und Erkenntnis zu verorten. Die in diesem Zusammenhang besonders akzentuierte Rede von der Furcht Gottes unterstreicht, dass die Anthropologie des Qoheletbuches nicht unter Absehung der Beziehung des Menschen zu Gott beschrieben werden kann, was Qohelet mit anderen weisheitlichen Schriften des Alten Testaments verbindet.

In this paper, at the example of Qoh 3,10-15, the anthropology of the book of Qohelet is reconstructed and the attempt is undertaken to interpret Qohelet's image of man in the context of other anthropological approaches of the Old Testament. Qohelet neither develops a purely pessimistic anthropology, nor can he be understood as a representative of a purely optimistic anthropology. Rather, the book of Qohelet mediates between extreme approaches and attempts to locate the essence of man and his abilities between intuition and understanding, notion and knowledge. The particular emphasis on the fear of God underlines the fact that the anthropology of the book of Qohelet cannot be described under the exclusion of the relation of man to God, which connects Qohelet with other wisdom texts of the Old Testament.

*Markus Saur*, Bonn